

II 国語教科書

詮はれていた在米物語の書類のみで構成される。凡そこれら多様な教科書が購入され得たが、別に国語教科書として、主として國語で書かれたものでなくしては、手書きの書類や算盤や田畠の記録等の分野で多く用いられた。主なるものは、日本國のあらゆる小学校教科書の著者であるのである。日本國の昔の文書の多くは、當時の文部省の監修を受けたものである。これは日本國の昔の文書の多くは、當時の文部省の監修を受けたものである。日本國の昔の文書の多くは、當時の文部省の監修を受けたものである。日本國の昔の文書の多くは、當時の文部省の監修を受けたものである。日本國の昔の文書の多くは、當時の文部省の監修を受けたものである。日本國の昔の文書の多くは、當時の文部省の監修を受けたものである。

## 明治時期以後の國語教科書

かくして、國語の標準化が進んで来た。明治五十八年八月新制が発布されたが、これは近代学校体系の標準化の一環である。この新制は、文部省が考案した「國語の標準化のための規範」に基づいて作成されたもので、その内容は、國語の正字化、音韻規範の確立、語彙の標準化、文法の規範化などである。この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。また、この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。

## 二、国語と国語教育

明治五十九年八月に制定された新制によると、國語の標準化は、國語の正字化、音韻規範の確立、語彙の標準化、文法の規範化などを含むものである。この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。また、この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。

明治五十九年八月に制定された新制によると、國語の標準化は、國語の正字化、音韻規範の確立、語彙の標準化、文法の規範化などを含むものである。この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。また、この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。

明治五十九年八月に制定された新制によると、國語の標準化は、國語の正字化、音韻規範の確立、語彙の標準化、文法の規範化などを含むものである。この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。また、この新制は、國語の標準化を目的としたものであり、その実現には、文部省の監督と各府県の教育行政の協力が必要となる。







小学校教科書や本のうち、小學校教則編頃以後に出版された便覽(同)、福田求馬之助の初學入門(明治十六年のようだ)、綴字の教科書としては小之教則に柳川春三のうひまなが新しく出版されてゐるものである。

これによつて暫定的に小學教則に例示した教科書とは別につとめ、また民間における教科書の刊行を求めていた。これはわが國における小學校國語教育の発足にあつたことである。

要な問題点にふれられてゐることであつた。このために文部省は自からこれら新しい教科目で使用できる教科書の出版を行つてゐた。

指示は國語教科書としてさまざまな教材を編成することを示された國語の分野に入る教科とその教科書及び授業法の明治五年学制における教科目の規程と小学校教則によつて

四 級字・單語・会話・文法の教科書

これが、小學入門を編集して出

指教圖譜本(明治十三年)、東浦榮次郎の小學指教圖書(明治十四年)、竹内義厚の小學指教圖便覽(明治十五年)、山本明全の小學指教圖回答書(明治十五年)などがある。なお、小學指教圖書が、単語で終つてゐることから、小學入門の連語図を付加しているのが多い。城重源太郎の小學指教圖譜本(明治十九年)、西村致忠の小學入門(同)、文部省の小學指教圖入門四年、西村致忠の小學入門(同)、文部省の小學指教圖入門必携(明治十五年)などがその例である。また木村知治の初學入門(明治十五年)などがある。

小學指教圖書は、小學校教則編頃以後のものに多く、入門教科書から、しかし、小林笠弘の初學入門文至る段階としての教科書つまり譜本、作十音、濁音、次清音、坂名の單語、短句を集め、或本、作及び、小學入門の性格を持つ教科書は減じて、伊呂波、五つた教科書は姿を消し、さらに小學指教圖が刊行されると、入門教科書から、しかし、線及度圖、面及體圖、色圖といふ類書は、小學校教則編頃以後のものに多く。

に、本来この教科が目標としている授業に適合する教科書に、本來この教科が目標としている授業に適合する教科書が新しく出版されてゐるものである。

それでよつて暫定的に小學教則に例示した教科書とは別につとめ、また民間における教科書の刊行を求めていた。

これはわが國における小學校國語教育の発足にあつたことである。

要な問題点にふれられてゐることであつた。このために文部省は自からこれら新しい教科目で使用できる教科書の出版を行つてゐた。

指示は國語教科書としてさまざまな教材を編成することを示された國語の分野に入る教科とその教科書及び授業法の明治五年学制における教科目の規程と小学校教則によつて

小學指教圖に關する教科書としては、佐々木邦一郎の「國語教育の方法」、小學指教圖と名のつてゐるものが多  
き、それが、さらには明治十四年の小學校教則編頃に見られたのは、兒童の發達の実情に即したものとの見どしがで  
き、それは、兒童の發達の実情に即したものとの見どしがで  
き、それから、小學入門の單語が漢字で記述されてゐる  
も大きなか体は、小學入門の單語が漢字で記述されて  
る。第五、第六までの指教圖があり、このほんかに、  
ね・は・し・ほ・ん・…」などの單語で説がそなえられて  
いる。第五、第六とも單語である。このほんかに、  
一から第六までの指教圖があり、第一圖は「」、第二圖  
は五十音、第三圖は濁音、半濁音、漢数字、第四圖は「」、  
第五圖は「」、第六圖は「」。これらは、文部省  
が用いられていて、明治十一年代にみると、小學指教圖は  
広く用いられていて、小學入門に収録されてゐる教科書は  
小學入門からび、小學入門に収録されてゐる教科書は  
教育方法を詳述してゐる。

業本(同)などは、小學入門の教科書をあげ、それについての小倉重一の小學教方略(明治八年)、藤井惟妙の小學入門授業法(明治八年)、土方氏の小學教方略(明治八年)、

柳原芳野 必携群註小學入門 一卷 明治九年  
藤井惟妙 小學入門教授本 一卷 明治九年  
瀧江保 小學入門授業法 一卷 明治八年  
松川半山 教畫引小學入門 一卷 明治八年  
増田長裕 小學入門講解 一卷 明治八年  
松井惟利 小學入門便覽 一卷 明治八年  
木澤良孝 小學入門便覽 一卷 明治八年  
本ものを見ると、  
書、解説書、教授書がおひただしへ現われてきた。その主たたび、文部省の小學入門が出版されると、その注釈工夫してあることを注目しなければならぬ。  
さう。これらに小學入門が國語初步教科材の提供にいたり

勝の翻語書(明治大年),伊藤桂州の假名付單語譜(同)。单語譜が田版されると、その主なものは上羽出でられるようになります。その類似書、注解本なども数種あります。

は、單語身、單字部別に、漢字單語が類集して提出されてます。第一編も第一編と同様して、漢字單語が提出されてます。第一編は五十五種に類別されています。つまり、形、色、度……の五十五種に類別して、第一編には、国語初步教材の端緒として漢字單語を授けるのが目的科書として指示してます。この單語教科書は三編からなる五年生です。これは文部省の小学校教科書で、漢字單語の方の教科書としてます。これは文部省の單語書(明治大年)の卷末に載っています。单語は漢字の学習に次第に複雑されるのが、當時孝子は第六級、第五級で学習されることになると、单語書は第七級、第八級、第九級で学習することになります。

さて、单語の読み方、暗誦は第八級、第七級、单語書によって、生徒たる自己訂正させることになります。

語を口誦し、生徒はそれを聞き取って書きまとめて書き落して教師が鑑定する。单語譜は一人ずつ前日に学んだ单語を詣詠されたりは壁上筆記させ、单語書取は、教師が研習の单語如クタク(第七集)があり、[REDACTED]

ム(第八集)、「地方往来農業往来世界商賈往来等ヲ前級ノメ而シテ後其意幾ラ授ク但日夕ノ分諸語シ來シケキテ其語ラ盤上ニ記シ訓歌ヲ高唱シ生徒一同ニ准誦セ書取の二つがある。单語説方は、「童蒙必讀單語譜等ヲ授單語については、小学校則に單語説力、單語詠誦、單語

として任すものがある。  
[REDACTED]  
て、  
はばかりと思われます。しかし、もう少し使われたのかどうかの記述がないままです。  
あり、特に、師範学校の小学校則や府県管内教則などでは、  
漢字の教科書が、当時、どの程度使用されたかは不明ですが、漢字の教科書の源流を明らかにすべくして、  
[REDACTED]

には「此書は熊谷源陽發學校創立して西洋漢字書の體裁

ナリ。」との如き、土肥誠之進の綴字本(明治大年)の例言にて、  
「此書は米國ノ語學家ワトソン著ス所スハリシテ  
日本書也。片山尊良の小學綴字譜(明治大年)の卷末にて  
あるが、これもまた、单語の読み方、暗誦は第八級、第七級、单語

書によって、生徒たる自己訂正させることになります。  
これが合せてみて原綴字教科書の綴字圖をつかふが、  
この单語を示すと共に、部別にかか单語を類集してます。  
民謡版としてて送り出します。これは四つ、五つなります。  
示してある。柳原芳野はこの書の特殊にして、綴字を示す文の上には綴字の文字が示す事物の一部を示してあります。柳原芳野はこの書の特殊にして、綴字を示す文の上には綴字の文字が示す事物の一部を示してあります。同音で、この漢字をあらばして材料の一部を加えてます。かならず字を示してから、音便、音便などの教科書が示してます。この教科書はかならず字だけが示してます。これらは頭文字が表示されてます。さの井の主なものはその後に綴字教科書が出版されます。その井の主なものはその後に綴字を国語教授の初步として示してから後に綴字教科書が表示して書名にも綴字と音便の文字はかねてます。うなづいてます。文部省が綴字と教科目を規定する以前のものであつた。從



うち各科の教科書は全く禁用られていなかった。明治六年四月  
科書は当時行なれていたが、その結果、読本と  
とり、そこで教科書名が列挙されたのである。それらの教  
講の一冊に分かれてある。これが第一次が最も多く採用されたこと  
小学教則においては読本といたる科目が読本読方と読本輪  
。

て、その教科書である小学読本とが普及したことによ  
り、その教科書である小学読本とが普及したことによ  
り、代わって小学校の教科目として規定した読本といたる教科  
書は初等教育の国語教科書をさしたものではない。明治時代  
は江戸時代よりも本とひらが字はあるが、それ  
を参考し、それを翻訳して用いたと同様に  
単語・会話・文法の教科目名が歐米の初等学校の学科名を  
読本とひらが字が用いられるようになったのは、昭和  
年であった。  
教学則の規定によつて読本といたる教科が設けられること  
によって、かならず主として文法書があった。  
一年の前期である第六段から読本における授業をやめ  
たが、それが基礎として、第

立ったのが文法書である。この段の生徒は入学の頭回は国語  
の文字・單語・会話・文法の教科書が独立して教  
科書を購入するが、それで文部省における小学校教科書出版計画にて  
編集することは、文部省における小学校教科書の一冊として  
存在しなかった。読本を国語教科書の一種として  
使用することでは、明治時代に入る前にはこのように教科書  
を普通の考え方が成立してゐる。しかし教科書として讀本  
が買われてはじめて、国語の授業は讀本だけであることは長  
い。

## 五 最初の小学読本

の讀本であつたことは注目すべき事である。  
うな本を教科書として用い、それが本来の小学校の書  
はしなかつた。しかし明治四年の國語教科書の書名はこの書  
はそれぞれに独立した國語教科書として發展  
して成立し、そのための教科書多數出版された。そ  
の後は數字・單語・会話・文法の教科は小学校側  
によって、かならず主として文法書があつた。

假名遣(明治十一年)、林翠田の文場の假名遣早引(明治十四年)の  
解説を主とした教科書である。しかし、北畠貞郎の小学校  
で、文法書が多く出版されたが、その多くが品詞化したもの  
の教師用書として使われたものである。その他、いずれも  
人の日本文典を初学者者向きて書き改めたもので、本  
書が、其用法變化を示す。と、あり、中島源のものは、本  
生徒に授へる爲に書はせるものなれば事ら日常會通の詞を  
つた。田中義廉の文法書は、その凡例にて、「此書は初學  
中根源の日本小文典(明治九年)はこれを使用的する学校  
が、本を明治初期の府県の書内小学校には、師範学校  
で、かくして、文法書としては、文法書を用いて、各品詞などに  
するところは困難である。

して組織立てられてからかつたので、当時これを小学校で実施  
刊行されていた。しかし、文法とひらが字が教科と  
文書を作るために、てんとうみどりが研究や、用言の活用などを  
立ててあるといふのである。明治新以前においては、和歌や  
なつてからが歐米の初等学校における学科編成を模倣して

上学生に至るまでの学科となりてゐる。文法は必ずしも  
文法は下等小学第四段から第三学年前期より上等小学最

もって、普及しなかつたのがである。  
い。そのため会話の教科書も試作されたといつてよいと  
年の小學校教則編のうちにも、会話には全くふれられてゐ  
ない。なお、師範学校編成の教則においても明治四十  
四年の國語教科書の会話本を模して作ったものである。  
井田猪之助のものは、作文初步と副題がつらら、会話  
を文の構として考へてゐる。上羽勝衛のものは、市正一のもの、久保英のもの  
り内容を説明を含み、市正一のもの、久保英のもの  
様な文章である。黒田行元の教科書は、会話の中に、か  
らうされてしまうのであるが、西洋文法の影響が強く、文  
小學會話文庫(同)がある。太田龍野の教科書は、会話の中にも非常に多く異  
物會話讀本(同)、上羽勝衛の小學會話讀本(同)、井田猪之助の  
本會話讀本(同)、黒田行元の小學會話讀本(同)、井田龍野の  
のに、太田龍野の太田會話讀本(明治六年)、市岡正一の重慶讀  
民間において、会話教科書が出售されていた。その主なも







高団が認められる。

それで、これを句または文に構成するところの国語教育のその選択、排列が、合理化されてしまう。また、数個の単語から第十六課まで、單語、短句、短文をかかげてある。図、次清音圖、数字をもつて初めの教材とし、ついで第一らがなのいろは図、かたかみのイロハ、五十音圖、濁音教師須知六則があり、ぜんたいの教材が、  
教材に対してその内容を示したものとして注目される。巻頭に、  
の方に入門は小學校教則編領に示した講方の入門教科と、  
において、文部省が講方入門を明治十七年に制定した。このより、無味乾燥な教材が多かった。このように情況の中  
列など、多少選択、排列を加減したもので、単語の羅  
な書きどし、それが、その多くは、従来の單語教科材、短句教科材をただか  
れながら、このようにも民間において国語の入門教科書が多く出版さ  
れるが、その多くは、提出の方法も改善されて、説本へ  
の入門書としての性格を示す教科書となっている。  
が、その多くは、提出の方法も改善されて、説本へ  
刊行されると小學入門や、小學指教科など比較して適切  
書、短句などを提出している。これらの初步国語教科書が  
この時代以前に用いられた諸物の教科書は、説本へ  
他に多種多様な書籍があげられ、児童の用意問題等によく  
この時代以前に用いられた諸物の教科書は、説本へ  
しかし、明治十代になつても、なお学制下に編集され  
が少くなかった。  
能効度に応ずるものであつたかどうか、疑問となる教材  
いなかつた。また入門教科としてみて、そのすべてが専門の  
されいていたが、その他は難易や程度の差は全く考へられて  
いたが、他の初歩教科として編成され、明治十代には、児童の用意問題等によく  
この時代以前に用いられた諸物の教科書は、説本へ  
意図が明白であり、またその内容が運営のうえの  
説教書へ、国語教育、言語教育の各分野のうちの  
ス(シ)と定められる。これにて、  
ハ讀法、字義、句意、句ノ變化ヲ理解セシムコトヲニ當テ  
ムキ文詞ヲ包有スルモノヲ擴用スルヲ授クルニ當テ  
文體駢ニシテ學術上益アベ記事或ハ生徒ノ心志ヲ憲ハシ  
兒童に理解しやすへするためのものであつたといふのである。  
書の注解本などが多く用いられていました。ただ當時これららの教科  
書本などが多く用いられていました。ただ當時これららの教科  
本若ク「高向」假名交り文ノ讀本ヲ授ケ、  
尚、假名交リ文ノ讀本ヲ授ケ、  
尚、中等科ニ於テハ近易ノ漢文ノ讀本若クハ稍  
ひうては、「中等科ニ於テハ近易ノ漢文ノ讀本若クハ稍  
理解セシムコトヲ務ム」とある。中等科、高等科に

第一二課本(同)、若林庄三郎の小學讀本(明治十七年)、  
して、原光策の小學讀本、初等科(明治十六年)、小池民次の初  
カリでなく多くの説本が民間において出版されたことは注  
小學校教則編領が公布されながら、初步の国語教科書は  
教材に対して新しい方向を指示したものである。

おつて、「學制以來の進歩、全國や國本の教材が翻譯  
材が取りあつかれるようになつた。」  
「國語の特質によつて、國語構成の立場から、初步教  
科書等ニ拘泥スルコト莫レ」として、そのも本書の特色であ  
った、「本書ヲ用フルモノ、書中戰スル所ノ事物ノ名  
稱等ニ拘泥スルコト莫レ」として、そのも本書の特色であ  
り、當時の文部省における国語教育の方針を見ることであ  
った。このように民間において国語の入門教科書が多く出版さ  
れたが、その多くは、提出の方法も改善されて、説本へ  
刊行されると小學入門や、小學指教科など比較して適切  
書、短句などを提出している。これらの初步国語教科書が  
この時代以前に用いられた諸物の教科書は、説本へ  
他に多種多様な書籍があげられ、児童の用意問題等によく  
この時代以前に用いられた諸物の教科書は、説本へ  
意図が明白であり、またその内容が運営のうえの  
説教書へ、国語教育、言語教育の各分野のうちの  
ス(シ)と定められる。これにて、  
ハ讀法、字義、句意、句ノ變化ヲ理解セシムコトヲニ當テ  
ムキ文詞ヲ包有スルモノヲ擴用スルヲ授クルニ當テ  
文體駢ニシテ學術上益アベ記事或ハ生徒ノ心志ヲ憲ハシ  
兒童に理解しやすへするためのものであつたといふのである。  
書の注解本などが多く用いられていました。ただ當時これららの教科  
書本などが多く用いられていました。ただ當時これららの教科  
本若ク「高向」假名交り文ノ讀本ヲ授ケ、  
尚、假名交リ文ノ讀本ヲ授ケ、  
尚、中等科ニ於テハ近易ノ漢文ノ讀本若クハ稍  
ひうては、「中等科ニ於テハ近易ノ漢文ノ讀本若クハ稍  
理解セシムコトヲ務ム」とある。中等科、高等科に

材を編集して、からは、五十音、濁音、次清音、仮名の單  
前半期用教科書として、かねてより文によって講本の初步教  
科書は、著者の方針によって内容を異にしてから、第一学年  
十八年(明治十五年)、津谷政栄の國語方初步(國)などが  
られたが、それには、津谷保教の初學讀本(明治十五年)、小池民  
の初學第一讀本(明治十五年)、井戸の讀本階梯(明治十五年)、石川倉次の初學讀本一名  
(同)、文學社の小學讀本首卷(同)、小笠弘の初學入門  
して、小笠弘の初學讀本(明治十四年)、衣笠弘の初學入門  
書を編集する。その当時出版された主な入門教科書と  
されなかつた。わざからず、これがその後使  
用されたこととせつた。  
語教科書を編集して国語の初歩教科書を提田し、これがその後使  
われなかつた。わざからず、これらの旧教科書を変える方法はと  
しかし文部省が小學校教則の翻訳たて直ちに新しい国  
兒童に理解しやすへするためのものであつたといふのである。  
書の注解本などが多く用いられていました。ただ當時これららの教科  
書本などが多く用いられていました。ただ當時これららの教科  
本若ク「高向」假名交り文ノ讀本ヲ授ケ、  
尚、假名交リ文ノ讀本ヲ授ケ、  
尚、中等科ニ於テハ近易ノ漢文ノ讀本若クハ稍  
ひうては、「中等科ニ於テハ近易ノ漢文ノ讀本若クハ稍  
理解セシムコトヲ務ム」とある。中等科、高等科に

に使用されて、翻訳された小学校本が廢止されたのは日本

が普及した。この改正教諭術の著者は東京師範学校の附風小学校で実地にこの方法を試みてた若林虎三郎と白井義が書いた。から、開発教育の主義

法理論と実地指導の要点を書いていた。原理を説いた。この新しい思想を実際の教育に適用して方

たが、アメリカより帰国後東京師範学校においてこの教育を実施して高齢秀夫である。スコットの教育思想を移入したのは高齢秀夫である。

開発の教育方法として、わが国の教育界に大きな影響を与

想がアメリカを通して、わが国に入ってきた。これが性思

想である。そのころ、スコットの教育思想

明治十年ごろから、わが国は科学的進歩は、だんだんと整え

## 1. 新しい国語教育のための本

### 1. 新しい国語教育のための本

教科書を代表するものとしていたのは、国民化の

案的教材英学漢文、古典教科書が多く現われるようにな

小学校教科書について、小学校の読み本から翻訳本、家庭道徳

本(同)、原稿の文子讀本(同)、圖藏の女子小學讀本(同)

吉田源の文見讀本(明治十一年)、稻垣千穎の小學女子讀

子讀本(明治十五年)、戸川新太郎の女子文書讀本(明治十七

年)などは女子のための読み本も編集され、池田顯の改文

るものが見受けられる。

編や奥地略などといった物語を収められた教科書では長編、短編の教科書などとて、その書に、初等教科本の延べ、書くことの物語の序文においては、初等教科本の延

用教科書であるが、複数の教科書を並んである。

等科讀本(明治十六年)、羽山尚穂の中學小學文讀(同)、平井正

本(同)、池田一輔の小學中學科讀本(明治十五年)、笠間益三の小學

内田嘉一の小學中學科讀本(明治十五年)、稻垣千穎の和文讀

科說本としては、木瀬成鶴の小學中學讀本(明治十四年)、

して井記された一般図書や古典などが教科書とし

上の読み本が編集されるようになった。この期以後の小學校中學年以

して取りあつかれていた。これは上等小學校中學年以

本と異なる方針を示してから。從来は上等小學校中學年以

小學校教則編類では中學科及び、高等科の教科書ならう

の凡例、「文部省」新強教則中等二期二漢文或ハラ

訓讀スルノ讀業アリ、其ノ領ニ照準シ、漢文讀本ヲ翻轉シ

又之ヲ讀シテ和文トナス。」である。著者によつて編集の方

針は異なるが、中等科則中第六学年までの間に漢文教科書が

入られていた。

例言には、「各章ノ部ヲ分タス唯其ノ難易ニ順次シ  
其ノ記入シテ之ヲ解説ス。」  
「トヘバヘ」といふ。この記入は、各章の部を順次解説する形である。

「トヘバヘ」といふ。この記入は、各章の部を順次解説する形である。

小學漢文讀本(明治十七年)などがある。

としでは、羽山尚穂の漢文讀本(明治十一年)などがある。高等科讀本は、

平井義直の小學漢文讀本(明治十一年)などがある。高等科讀本は、

從來の翻訳的、翻案的教科書を改め、歴史的、道徳的教科書を

へたが、これまでの教科書の多くは、その點に問題がある。

連の読み本となるが、それを以てしてあるのが多う。

期は専用として個別もあり、しかも、その他の五冊で一

各期に一冊ずつ大冊の読み本として讀してもらう。第一年前

等科は三年であつたので、多くは一年年を前期に分け、

八年(稻垣千穎の新編讀本(同)などがある。当時小学校初

日下部三介の小學讀本(同)、井上蘇吉の小學讀本(明治十

があり、事物を教えるには前者、文字を教えるには後者が  
とになっている。日本三之介は、教育には開発法と注  
多くし、巻を重ねるにつれ、文も長文となり、内容も複雑  
し、新出漢字もはじめは各課一字ずつであるが、したが  
進み、第一巻は、短い句、短い文よりもなりなった教材を提  
がいころは、かたかなイロハ、かなの單語、数字、単語短句(第一~第一二)と  
日本三之介の小學讀本(明治七年)など、首巻でひら  
は全く面目を一新するものとなつてやう。

列し、直觀のための書き綴りを用意し、それまでの教科書と  
読本の教材との提出の方針とを改め、教材を段階的に配  
(明治十五年)においては、開発主義の原則によつて、従来の  
原則を掲げてゐるのである。また原発の小學讀本初刷  
「ス」として、改正教諭術に掲げてある心性開発法の九つの  
テノ格言即心性開發的教授ノ新主義ニ依テ著スモノト  
般ニ是認スル所ノモナリ弊舍出版ノ教育書及教科書ハ總  
論ト經験トヲ積テ組セシモニシテ現今教育諸大家ノ一  
の出版された。相垣千頬の和文讀本(明治十五年)をみ  
ると、その表紙裏に、「左ノ各項ハ歐米教育家ノ幾多ノ理  
構成によって国語教科書を編集している。  
つゝくと、若林の小學讀本の他に多くの原理によるもの  
多かったので、若林の小學讀本の他に多くの原理によるもの  
が出版された。相垣千頬の和文讀本(明治十五年)をみ  
るが、開発主義の長所を多く取り入れるとから論理的  
で教材の難易を考え直觀を重んずるなど、児童の発達段階  
にそちよりうな讀本が現われるようになつた。これは心性開  
発の思想が國語教材の近代化に大きな力となつていたこと  
を示してやう。改正教諭術と改正教諭術に心性開発思想の教育方法  
理論は、わが國の讀本に近代性を与へる原動力となつたの  
を示してやう。改正教諭術と改正教諭術に心性開発思想の教育方法  
を示してやう。改正教諭術と改正教諭術に心性開発思想の教育方法  
を示してやう。改正教諭術と改正教諭術に心性開発思想の教育方法

明治十年代には心性開発の教育主義に共鳴した教育者がある  
とを確認してから、もう一つの文字の書き方を教えて、事  
て、何とあるかを直觀させる。生徒はそれが米であるこ  
にあることは、教師がまず糸を用意してこれを生徒に示し  
させます。読方教育の例として、「う」の字を教える  
ときあらわす本符として文字を書

「ノニ書リ唯其形ト音ニ思リ空讀る事無也」  
モ亦惣金ヲ先ニシ表出ラニスルニシテ其配讀ハ自ラ半  
談話シテ熟知スル所ノ事物ヲ書記セル符號即チ文字ヲ以テ  
認識セシムルヲ以テ目的ストヘシスノ如クスレ。  
テ教師ノ最重ンスヘキ所ノモナリ。該課ヲ教授スル進程  
へテ文字的教育ノ基礎、普通學諸課中最要ナルモニシ  
は、つまづくに教授の原則を心得らる。讀方課について  
は、知識を與えてやう。この改正教諭術の中、讀方課について  
知り進み、讀命を先にし表、出を後にすること、即ち「熟知ナ  
りめること、讀命を先にし表、出を後にすること」現知ナ  
順序に従つて心力を開発することや、五官の修練によりは



